

Centro de Madrid

Continúa la exposición del programa sobre León XIII y la política francesa en el siglo XIX

Influencia del judaísmo en Francia.—Semblanza del General Boulanger

Los católicos belgas y la educación religiosa

Propaganda de la Asociación en Segovia "Si yo pudiera me inscribiría el primero en los propagandistas" (Del discurso del Sr. Obispo)

La France Juive

El señor Gil Robles habló de la campaña contra los judíos desarrollada en Francia en el siglo XIX y de la parte principalísima que tomó en ese movimiento M. Drumont.

Este señor publicó varias obras redactadas en términos claramente difamantes y de escándalo.

La que produjo mayor conmoción fué la titulada «La France juive». Hablando de Carlos Lesseps le llamaba ladrón.

También se ocupó de la quiebra del Comptoir d'Escompte, en la que tuvo parte Rothschild.

A propósito de la corrupción parlamentaria habla de las cartas encontradas en poder de unos de los principales agentes de Rothschild, las cuales demostraban que no era escaso el número de los políticos sensibles al soborno en el Parlamento.

Decía Drumont que cuando Rothschild veía que por causa del Parlamento un negocio se le iba de las manos, mandaba columnas de cheques contra la Cámara, y ningún diputado radical se resistía. También lanzó la afirmación de que los políticos construían su popularidad disponiendo de los fondos secretos.

De los episodios vergonzosos recogidos por Drumont —entre ellos el de la trata de blancas en gran escala— quizá el que más pone de relieve la corrupción de la sociedad francesa es el del canal de Panamá.

Su construcción fué negocio planteado desde su iniciación por la Banca judía. La compañía constructora no había comenzado su obra y ya tenía gastados 1.335 millones de francos. Vino la quiebra, y llevado el asunto a los Tribunales, se echó tierra diciendo que se trataba de una sociedad civil y no mercantil.

Los liquidadores de la quiebra pudieron comprobar que de los 108 millones dedicados a publicidad, la mayor parte se había dado a la prensa judía.

Se fué formando en Francia con todas estas cosas —concluyó el señor Gil Robles— un estado de opinión antisemita cada vez más agudizado. Se llegó a plantear un verdadero problema de razas, del que fué un brote natural un *affaire* Dreyfus, en el cual las derechas fueron demasiado lejos en su ofensiva y se gastaron no poco.

Semblanza del general Boulanger

Jorge Ernesto Juan María Boulanger nació en Rennes en 1837 y murió en Bruselas en 1891. Siguió la carrera militar y apoyado por Clemenceau llegó a Ministro de la Guerra en el Gabinete Freycinet. Apenas en funciones alejó de los alrededores de París a varios regimientos de Caballería, cuyos oficiales eran católicos y monárquicos y en una circular dirigida a los jefes de cuerpos, les recomendó una verdadera neutralidad política.

Boulanger conquistó la popularidad interesándose por la higiene de la tropa, permitiendo a los soldados dejarse la barba, probando su rancho, etcétera, etc.

Por aquel tiempo el gobierno republicano expulsa del territorio francés al jefe de la Casa de Francia, Conde de París. Boulanger quiere privar de su grado militar al duque de Aumale, el cual deja que sus amigos publiquen una carta que Boulanger le dirigió años antes diciéndole: «Bendito sea el día en que me llaméis bajo vuestras órdenes.» Probada la autenticidad de este documento, quedó demostrado que Boulanger jugaba con dos barajas. Sin embargo, su popularidad no disminuyó.

Vino al Gobierno Rouvier, el cual celoso de la fama y ambiente de Boulanger, le envió a Clermont-Ferrant. El día de su marcha una muchedumbre considerable llenó la estación. Para huir de las efusiones entusiastas, Boulanger tuvo que refugiarse en la máquina del tren.

La ola bulangista —dice un autor— aumenta constantemente y son princi-

palmente los monárquicos y conservadores los que apoyan al general, a pesar de sus antecedentes.

Así las cosas, se produce el llamado escándalo de las condecoraciones, que obliga a dimitir la presidencia a Grevy. La República pasa por la más grave de sus crisis y los descontentos, cuyo número ha aumentado considerablemente, fijan sus ojos en Boulanger, que se lanza de lleno a la política. L'Aisne, la Dordogne y el Norte le eligen diputado... Más tarde, París por 244.000 votos.

Católicos y monárquicos se dejan seducir por este hombre espectacular y ponen en él sus esperanzas de derribar la República. El mismo Conde de París, a pesar de los consejos de algunos de sus fieles servidores —entre ellos Mgr. D'Hulst— adoptó el programa «bulangista» que, en síntesis, decía: llamamiento al pueblo, disolución y revisión.

En cambio el episcopado guardó gran reserva y León XIII, solicitado por amigos del general y aún por el mismo general respondió que tenía por principio permanecer al margen de las luchas de partidos y no pronunció palabra que pudiera ser interpretada como de aliento a la campaña «bulangista».

Los hechos demostraron cuán prudente fué esta actitud y cuán perjudicial la contraria. Boulanger pasó pronto. Sus actuaciones parlamentarias evidenciaron que no era hombre que pudiera dar de sí lo que de él esperaron un día todos los descontentos y todos los desengañados del régimen.

El Gobierno preparó contra él un proceso por complot contra la seguridad pública. Huyó a Bruselas. Volvió. Unas semanas más tarde, temeroso de ser arrestado, volvió a marcharse y esta vez, dice Pión, como la Paloma del arca, no regresó ya.

El Senado le condenó en rebeldía. Dos años más tarde, Boulanger se suicidó en el cementerio de Bruselas ante la tumba de la mujer amada.

El resultado de esta aventura fue el descrédito lanzado sobre la coalición que le apoyó. Este fracaso determinó a muchos de los católicos a intentar una avenencia con el régimen triunfante, y el mismo Papa se inclinó más que nunca a rogar a todos ellos que renunciasen a una oposición anticonstitucional cuyos resultados no eran sino desastres.

La educación religiosa en Bélgica

Desenvuelve este tema el señor Manzano siguiendo a Monti en su célebre obra «La libertà della Scuola».

Dice el señor Manzano que para hablar de la educación religiosa en Bélgica, es menester ocuparse de las luchas y trabajos desarrollados en este país, por la libertad de enseñanza, ya que con ésta, buscaron los belgas principalmente garantizar en sus escuelas la enseñanza de la religión.

El fervor y la constancia puestos por los católicos de Bélgica al servicio de la libertad de enseñanza son admirables.

La revolución de 1830 por la cual Bélgica se separó de Holanda tuvo como resorte principal el disgusto que producía en los católicos ver la escuela en manos del Estado, siendo este protestante por añadidura.

A los pocos meses de conseguida la independencia, en la Constitución del 7 de febrero de 1831, consagra Bélgica el principio de la libertad de escuela en términos absolutos, sin limitación legal ninguna. Las leyes, las reserva el Estado para sus establecimientos.

La Constitución colocaba evidentemente la enseñanza privada en un plano superior a la oficial de donde dedujeron los católicos que esta última tenía exclusivamente la misión de suplir la iniciativa privada, en tanto que liberales y socialistas entendieron que el Estado tenía la obligación y el derecho de fundar sus escuelas hubiera o no hubiera otras establecidas por los particulares.

Confesionalidad de la escuela del Estado.

He aquí la manera de razonar de los católicos en esta materia: mantenidas las escuelas con el dinero de todos los contribuyentes, deben dar una enseñanza conforme a la fe de los alumnos que las frecuentan y siendo católica la casi totalidad del pueblo belga, católica debe ser la enseñanza que se dé en las escuelas públicas.

Por el contrario, liberales y socialistas han propugnado constantemente la escuela neutra que de hecho, han organizado, en cuanto les ha sido posible, en forma inaccesible a los católicos.

La Escuela y el Municipio.

En 1836 se promulga una ley concediendo a los Municipios y a las provincias el derecho a fundar escuelas. Surge, pues, la escuela municipal, en competencia con las particulares y triunfan éstas.

Los padres las prefieren y muchos Municipios las protegen y renuncian por su parte a fundar las suyas.

Además, los Municipios dejaron la escuela enteramente en manos de la Iglesia. Con estas dos cosas el disgusto de los liberales era grande, y cuando en 1840 reconquistaron el poder, pusieron inmediatamente mano en la organización estatal de la enseñanza primaria.

En 1842, con un gobierno formado por católicos y liberales moderados, fué promulgada una ley de conciliación. Todo Municipio debía sostener al menos una escuela; pero en vez de fundarla, podía, si quería, adoptar una privada.

Los católicos aceptaron en la ley de 1842 la intervención del Estado en las escuelas primarias y que éste organizase las Normales. Los liberales, por su parte, reconocieron la obligatoriedad de la enseñanza de una religión: la católica.

Había una cláusula por la que el Rey podía prohibir la adopción de una escuela. Esta facultad que de hecho estaba en manos de los gobiernos, sirvió para que los liberales dificultasen a los Municipios la práctica de la adopción de las escuelas privadas.

Llegado a este punto el señor Manzano interrumpió su disertación para continuarla en la reunión inmediata.

Actualidades

Estudiantes Católicos.

Los señores Moreno Dávila y Valdés son los encargados de dar cuenta de las actualidades de la Confederación.

El señor Valdés habló del cursillo de Moral Médica dado en la Casa del Estudiante de Madrid, por el P. Laburu. El conferenciante tuvo que prometer a su auditorio, dar el curso próximo un cursillo más amplio.

Las Federaciones de Santiago y Barcelona han solicitado la fundación en sus Universidades de cátedras de Literatura y Lengua regionales.

La Confederación está dedicando atención preferente a la manera de implantar en España obras de ayuda material al estudiante. Se proyecta un Sanatorio en los Pirineos, Secretariados que se encarguen de matricular a los ausentes y de otros servicios análogos y edición económica de programas. En Zaragoza ya han editado algunos, a diez céntimos y también unos apuntes de Derecho Natural corregidos por el profesor de la asignatura; que venden a 10 pesetas para los socios de la Federación y a 15 para los demás estudiantes.

En Zaragoza fué muy mal recibida la supresión de los Doctorados. Los primeros en protestar fueron los estudiantes católicos que lo hicieron mediante un telegrama dirigido al Ministro de Instrucción Pública. Enseguida el Rector telegrafió también en el mismo sentido.

Después celebraron los estudiantes en Zaragoza un acto pro restablecimiento de Doctorados presidido por el Rector de la Universidad, en el que tomaron parte los presidentes de las Federaciones de Estudiantes Católicos de Zaragoza y Valencia, el Vicepresidente de la Federación Catalana, el de la Confederación y un representante de la Asociación de Padres de Familia.

En Jerez se ha constituido una nueva Asociación de Comercio. La nueva Federación de Santiago ha organizado una gran campaña de propaganda por la región. Han quedado fundados comités en Pontevedra, Vigo, Ferrol y La Coruña. En Tortosa se ha fundado una Federación de E. E. C. C. y se trabaja para constituir en San Sebastián y para reorganizarla en Bilbao.

La F. U. E. está celebrando un Congreso en Madrid, cuyas conclusiones demuestran plenamente la falsedad de su pretendida neutralidad. Piden estos estudiantes coeducación en todos los grados de la enseñanza, que esta sea

laica, escuela única y que la Universidad no reconozca ninguna asociación confesional de estudiantes.

Para juzgar de la verdad de los datos estadísticos de este Congreso, publicados por la prensa de izquierdas, da el señor Valdés algunos datos, tales como el de que hablan de 70 asociaciones representadas y en la lista que de las mismas publican no aparecen más que 38, y declaran como 83 el número de miembros de la Asociación de Comercio de Oviedo, siendo así que se sabe con certeza que no pasa de 14.

A pesar de todas estas cosas, los estudiantes de la F. U. E. siguen teniendo en la Universidad un local que a los estudiantes católicos se niega, tachándolos de partidistas y aun se piensa que las Asociaciones que todavía no lo tienen, como la de Derecho, puedan pronto disfrutar de él.

El señor Martín-Sánchez (D. Fernando) hace notar que todos los directivos de la F. U. E. han firmado el manifiesto de las fuerzas republicanas.

La F. A. E.

El señor Pérez Balsera dió cuenta de haber aparecido el primer número de la revista pedagógica anunciada. También ha publicado la F. A. E. un folleto sobre reparto proporcional en las escuelas.

Añadió el señor Pérez Balsera que eran ya unos 400 los colegios adheridos a la F. A. E.

La gran campaña de orientación social.

Don Felipe Manzano ha ido dando cuenta de los actos celebrados, del entusiasmo creciente del público y de la ayuda económica que para la continuación de la campaña se va recibiendo.

A. C. N. de P.

El Presidente dió cuenta de los ejercicios y asamblea de Salamanca, que reseñamos ampliamente en otro lugar de este número y de su viaje a Segovia.

En esta ciudad hubo dos actos. La conferencia sobre Acción Católica, en la Capilla del Seminario, con asistencia del señor Obispo y de las autoridades, y una reunión con veintitantos jóvenes, a quienes el Presidente de la A. C. N. de P. expuso lo que es la Obra. También asistió el señor Obispo a esta reunión y en las palabras que a su final pronunció dijo a los jóvenes: «Si yo pudiera, me inscribiría el primero en la A. C. N. de P.»

Quedó acordado celebrar el inmediato domingo un Círculo de Estudios extraordinario, presidido por el señor Obispo.

Clausura solemne del Círculo.

El Presidente ruega a los circuilistas que vayan pensando en la oportunidad de dar fin a las tareas del Círculo de Estudios, del presente curso, con alguna solemnidad. Podría hacerse un acto público al que asistieran unas 300 ó 400 personas.

Ejercicios espirituales y Asamblea Regional en Salamanca

Palencia

Informes de Astorga, Béjar, León, Madrid, Medina, Palencia, Salamanca y Valladolid

Todos los Centros cumplen con exactitud las prácticas piadosas reglamentarias y estudian en los Círculos las Encíclicas

Estudiantes Católicos, Juventud Católica, y Acción Católica Agraria

La Asociación ha recibido un gran impulso por la protección del Primado y de los Obispos

Durante los días de la Semana Santa, del Domingo de Ramos al Sábado de Gloria, se han celebrado ejercicios espirituales, organizados por el Centro de Salamanca.

Tienen estos ejercicios lugar en la magnífica casa, destinada a noviciado, que en las afueras de la Ciudad, en el Paseo del Rollo, posee la Compañía de Jesús.

Dirigía este año los ejercicios el R. P. Morán, y para escuchar sus meditaciones, esas meditaciones inolvidables del antiguo Rector del Seminario de Comillas, se unieron a los compañeros de Salamanca propagandistas de Astorga, Béjar, León, Madrid, Medina y Valladolid. Treinta y seis ejercitantes en total, que terminaron su pequeña temporada de aislamiento, llenos de admiración y cariño para el P. Director y de gratitud para cuantos se desvivieron con ejemplar caridad en atenderles como el Hermano encargado de su servicio, y el enfermero, y los que les atendían en el comedor y el novicio ejemplar que leía en las comidas, con irreprochable entonación y todos, absolutamente todos, en una palabra, que a buen seguro los que no cargasen por culpa de los ejercitantes con materiales molestias, no dejarían de pedir por ellos para que obtuviesen grandes frutos.

Terminaron los ejercicios y el mismo Sábado de Gloria, en una de las clases del Noviciado, se celebró una Asamblea regional; cambio de impresiones, breve y sencillo, pero muy alentador.

Astorga

Habla don Manuel Vázquez Tames. Recuerda al Secretario de León, don Nicolás Albertos, como iniciador del Centro. Cuentan con el apoyo y la aprobación constante del señor Obispo. Se reúnen semanalmente en Círculo de Estudios. También celebran con puntualidad la Misa de los primeros Viernes.

Se expresa con modestia el representante de Astorga. Su centro no producirá frutos exteriores hasta que pasen dos años. No quiere don Manuel Vázquez que suenen estas palabras a falta de entusiasmo. Le hay y mucho. Sirva de ejemplo que aun en noches en que la nieve ha levantado del suelo más de una cuarta, no se ha interrumpido la celebración del Círculo.

Béjar

El sacerdote don Felipe Yuste, que acaba de llegar a Salamanca para asistir a la Asamblea da cuenta con sobriedad de las actividades de su centro. Todo se cumple en Béjar fiel-

mente. Para adaptar su actuación al ambiente fabril de Béjar, comenzaron por estudiar la *Rerum Novarum*. Esperan hacer mucho y cuentan con el Magisterio, que está formado en su mayoría por personas excelentes.

León

Comienza el ya veterano propagandista D. Nicolás Albertos dando cuenta de un aumento de socios. Eran nueve el año pasado y son 12 el presente. Este año han comenzado a celebrar el día de retiro. En el Círculo de Estudios se han venido ocupando de la carta de San Pablo a los Hebreos; en materia de apologética del milagro; de las encíclicas sobre los ejercicios y la educación, y del Derecho corporativo.

Están decididos a fundar los estudiantes católicos y han comenzado para ello por reunir cuantas personas intervienen en cuestiones estudiantiles y de enseñanza. Se han registrado en León algunos choques, con la F. U. E. a causa de la celebración de la Fiesta del Estudiante.

El movimiento de Juventud Católica, no avanza por el momento. De cuestiones agrarias no dejan de ocuparse: uno de los miembros del centro es presidente de la Federación Católico-Agraria.

Los propagandistas de León se ocuparán también de que los católicos presten la atención debida a su inclusión en el censo lectoral.

Por último, el Sr. Albertos comunicó que estaban preparando un gran acto de propaganda de la Encíclica, que habría de coincidir con la imposición de insignias.

Medina

El Centro de Medina del Campo —dice D. Julio Santamaría—, es de fundación reciente y poco tiene que añadir a lo expuesto el año pasado en esta misma ciudad, con motivo de la Asamblea aquí celebrada.

El Círculo de Estudios se reúne, casi asiduamente, los viernes. Se tratan preferentemente cuestiones de propaganda y acción Católica, ya que la mayor parte de los circuilistas son de la junta parroquial o local.

Se han estudiado también las recientes Encíclicas de Educación y Ejercicios. Cúmplense las prácticas piadosas normalmente. En la actualidad se prepara (en relación con la Asociación de P. P. de Familia) un ciclo de Conferencias, sobre materias relacionadas con la actuación de dicho organismo, Educación, etc.

El señor Santamaría terminó solicitando la colaboración de los propagandistas para este ciclo.

No faltó la representación de este Centro gracias a D. Alonso París. Lamentó el señor París la salida de Palencia, en el mes de Octubre del Secretario del Centro.

El señor Obispo ha tenido especiales atenciones para los propagandistas: ha presidido un Círculo de Estudios, les dijo la Misa del primer viernes de Diciembre y puso a su disposición su Palacio para la tanda de ejercicios espirituales. Los ejercitantes, que pasaron de 20, entraban a las seis de la mañana para salir a las ocho de la noche.

El centro de Palencia estará representado en el retiro de la Trapa.

Salamanca

Lleva su voz D. José Durán. Se lamenta de que el Centro haya perdido este curso la colaboración de miembros de tanta valía como los Srs. Barcia, Redondo, Jalón y Manzano. Sin embargo, la vida del Centro no se ha interrumpido. No se han dejado de cumplir los actos reglamentarios, y se han celebrado otros.

Tuvieron un día de retiro con los de Béjar en la ermita del Castañar. Han fundado un Círculo de estudios especial, dedicado a cuestiones universitarias. Organizaron un curso de conferencias cuaresmales, para caballeros, que ha cesenvuelto con gran brillantez y eficacia el R. P. Colunga, O. P. El tema del curso ha sido la Persona de Nuestro Señor Jesucristo. Se calcula en 500 el número de asistentes.

La obra de los estudiantes católicos y la de la juventud católica han seguido su vida próspera. Los estudiantes han tenido conferencias todos los sábados y celebraron su fiesta con gran esplendor.

Por su parte, los centros parroquiales de juventud han organizado clases para pobres y tienen algunos Misa de Comunión todos los domingos. Han formado una buena orquesta. El Jueves Santo se preocuparon de la vela ante el Monumento en los diferentes templos.

Valladolid

Los representantes de otros Centros se han lamentado de la ausencia de algunos compañeros, que les ha privado de colaboraciones valiosas. Lo que otros pierden, dice don Onésimo Redondo, Valladolid lo recoge. Dos propagandistas de Salamanca y uno de Palencia se han incorporado durante este curso al centro vallisoletano.

En el Círculo de Estudios —añade el señor Redondo— leemos siempre un capítulo de Evangelio, y el Consiliario explica temas de Apologética. Además nos hemos ocupado del Código de Acción Católica de Guerry y de Derecho Corporativo.

La misa de los primeros Viernes tiene lugar todos los meses en la Catedral y los terceros Domingos dedicamos la tarde a retiro espiritual.

Hay en Valladolid una obra interesante de Juventud Católica aunque no de carácter parroquial. Se trata de

una institución de enseñanza para obreros. 180 son los muchachos matriculados y todos son atendidos por propagandistas. Sólo hay dos o tres profesores que no lo son. Se dan enseñanzas de Contabilidad, Aritmética, Dibujo, Mecánica, etc.

Los jóvenes obreros rezan los sábados el Rosario y asisten a una clase de Apologética. Los domingos tienen su Misa. Y todos los actos se ven muy concurridos y en todos reina gran entusiasmo.

Les supone esta institución a los que de ella cuidan, aparte otros trabajos, de tres a cuatro horas diarias de clase y todo ello, claro está, completamente gratuito.

El Ministerio les ha subvencionado con 4.000 pesetas.

Madrid

Da cuenta de las actividades del Centro de Madrid, el Sr. Herrera. La asistencia a los actos religiosos es muy nutrida; a las comuniones de los primeros Viernes asisten más de 40 propagandistas y en los retiros y Asambleas se llega a sobrepasar esa cifra.

Hay tres Círculos de estudios especiales: el agrario, el corporativo y otro de cuestiones de enseñanza. En el círculo general se estudia este curso el concepto de autoridad. León XIII merece una especial y detenidísima atención. Para dar al estudio un carácter práctico se han examinado las relaciones del Papa con Francia, donde había opiniones muy variadas sobre la posición que los católicos debían adoptar para con los poderes constituidos. Es muy interesante estudiar los esfuerzos realizados por León XIII para cambiar el estado de opinión, de este país, culto y católico; pero muy equivocado y apasionado en política. De esta manera las Encíclicas del Romano Pontífice se sitúan en el ambiente y circunstancias del momento en que se publicaron y el conocimiento que de ellas se adquiere es muy completo. Así se palpa, por otra parte, cuán altos y universales son los juicios de los Pontífices y se ve claramente que si los católicos franceses los hubieran seguido con fidelidad, la historia de Francia hubiera sido para la Iglesia muy distinta de lo que fué.

Aparte de esto se ha visto lo que sobre autoridad han dejado escrito, autores del siglo pasado de la más pura ortodoxia, y cómo el Papa ha rectificado algunos de sus puntos de vista, deseoso de robustecer el poder.

También la actualidad encuentra su sitio en los trabajos del Círculo de Estudios. Así la carta del Primado sobre los deberes políticos de los católicos y la encíclica sobre la educación han figurado en los órdenes del día.

La A. C. N. de P. ha recibido un gran impulso por el nombramiento de Consiliarios en toda España, según el deseo de su Eminencia el Cardenal Primado. Y por la protección que tanto el señor Cardenal como otros Prelados de España han concedido a la obra durante el presente curso. En algunas diócesis los Prelados han tomado una intervención directa en el funcionamiento del Centro de Propagandistas. Algunos han ofrecido el primer núcleo de jóvenes que podían

constituirlo; han designado Consiliarios; han ofrecido los locales de su palacio para tener en ellos las primeras reuniones; han presidido los actos de constitución y los primeros Círculos de Estudios; y no ha faltado Prelado que dedica un par de horas a la semana para asistir y presidir personalmente los Círculos de estudios recién fundados en algún Centro.

La A. C. N. de P. se ha fundado en este curso en Aranda, Astorga, Burriana, Calatayud, Málaga, Torrelavega y Vitoria. Y mañana —termina el señor Herrera— se creará el Centro de Segovia.

Recomienda el Presidente de la A. C. N. de P. el estudio constante del pensamiento de los Romanos Pontífices, garantía de fidelidad en el cumplimiento de sus deseos. Hay, también, que avivar la propaganda. Celebrar muchos actos, ya en teatros, ya más modestos, para difundir aquellas doctrinas y caldear el ambiente nacional.

El Sr. Herrera dió cuenta de la propaganda de la Encíclica sobre la educación que aquel mismo día se iba a inaugurar en Salamanca y de la gran campaña de orientación que había celebrado su primer acto en Madrid el Domingo anterior.

El señor Herrera terminó señalando como obras que debían seguir haciendo de los propagandistas ayuda decidida, la de los estudiantes católicos la juventud católica y el movimiento agrario. Al mismo tiempo conviene no olvidar la necesidad cada día más urgente de actuar en el campo obrero necesitado como lo agrario de hombres de estudio, junto a los cuales no puede faltar el propagandista popular, salido de entre los mismos obreros.

Antes del informe del señor Herrera pronunció breves palabras don Javier Martín Aitajo, dando cuenta del funcionamiento del Círculo de estudios agrarios que preside en Madrid don Fernando Martín-Sánchez y de la reorganización de la Federación madrileña que están llevando a cabo los asistentes a ese círculo.

El nuevo Centro de Málaga inaugura su Círculo de Estudios

El domingo 3 de Abril celebró su primera reunión el Círculo de Estudios de este Centro.

Dió comienzo el acto explicando el señor Consiliario la primera lección de un cursillo de Teología ascética que se propone dar a los aspirantes de este Centro.

Media hora escasa invirtió el señor González en su plática-lección, tan breve como sustanciosa y elocuente. A continuación el Círculo de Estudios glosó la primera parte de la Encíclica de Su Santidad sobre educación de la juventud, siendo ponente el señor González García. También intervinieron, argumentando juicios y sugiriendo posibilidades en torno a las

ideas expuestas, los demás circelistas. Se estableció, como conclusión, la necesidad de que a la enseñanza de la Religión y a la educación, fundamentalmente cristiana, se conceda toda la debida importancia en las Escuelas del Estado.

Acordóse finalmente continuar el estudio de la misma Encíclica y que en la próxima reunión actúe de ponente D. Guillermo Huelin.

El Derecho Corporativo y la Rerum Novarum

Como resumen de los trabajos del Círculo de Derecho Corporativo, que preside el P. Azpiazu, y en el que, como ya dimos cuenta, ha participado un nutrido grupo de ingenieros, su Presidente hizo un comentario de la Encíclica, del que entresacamos los siguientes pensamientos:

Al hablar de Asociaciones obreras, León XIII toca dos puntos: el *derecho* de asociación y el *deber* del Estado de respetarlo y protegerlo. Estas ideas se adelantaron a su tiempo, en el cual hallaron un ambiente hostil por el individualismo dominante. Bismark fué el primer opuesto a ellas, aunque al fin tuvo que ceder. El Papa atribuye a las Asociaciones una finalidad de formación moral y aun religiosa, muy preeminente aun en medio de los intereses profesionales y económicos que hoy se exaltan demasiado a costa de la moral, que, sin embargo, late en el fondo de todas estas cuestiones. Importa mucho intervenir en las Asociaciones obreras para darlas carácter; el pueblo se dirige fácilmente.

Respecto a la intervención del Estado, hoy las tendencias son diametralmente opuestas a las contemporáneas de la Encíclica; sin embargo, en ésta encuentran también su tope los excesos intervencionistas. El Papa habla del *principio vital*, que viene de dentro, y al cual no puede afectar la intervención del Estado. Lo límites de ésta son un problema técnico y circunstancial. El Estado debe mirar por los pobres, sin dañar a los ricos; queda un amplio margen de justicia y caridad; la virtud está siempre en el justo medio.

¿Cuál es el salario familiar? El suficiente para que el obrero pueda sostener una familia, *relativamente* a las circunstancias de la vida. Como el desarrollo del neomalthusianismo y las malas costumbres haría que con el mismo jornal vivieran peor las familias numerosas, parece preferible el salario *absoluto*, según el número de hijos. Esta obligación, ¿es de justicia o de caridad? Si lo primero, nace la cuestión de restituir; parece más bien ser de caridad. La cuestión, muy debatida en su tiempo, ha quedado algo en el aire.

También al hablar de las Corporaciones de obreros y de patronos, puestas en relación por medio de un organismo superior de arbitraje, el Papa se adelantó a su época.